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 NOTICIAS

El PSOE revalida la alcaldía
de Iruña de Oca

El Partido Socialista revalidó el pasado 28 de 
mayo la alcaldía de Iruña de Oca al sumar 
522 votos, lo que le otorgó cuatro concejales, 
los mismos que detentó en la recién concluida 
legislatura. Por su parte, el PNV logró tres es-
caños fruto de los 407 recibidos, mientras que 
EH-Bildu recibió 271 votos, que le otorgaron 
dos ediles, al igual que el PP, que gracias a los 
246 votos recibidos consiguió dos represen-
tantes en la nueva corporación. Por su parte, 
Podemos quedó fuera del Consistorio al reca-
bar 80 votos.

Con estos resultados, Miguel Angel Montes 
fue investido como alcalde de Iruña de Oca 
para los próximos cuatro años en una sesión 
plenaria de investidura celebrada el 17 de ju-
nio, al recibir los apoyos de los cuatro conce-
jales socialistas (además del propio Montes, 
Julia Rivas, Mikel Pérez Santamaría y Loida 
Blanco) y abstenerse los representantes de 
PNV (Charo Romero, Rubén Torremocha y Al-
berto Estenaga), Bildu (Davide Di Paola y Mª 
Carmen Mateo) y PP (Ana Ortiz de Urbina e 
Hilario San Segundo). 
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El Ayuntamiento de Iruña de Oca celebró 
el pasado 23 de junio su pleno de organi-
zación, en el que quedaron definidas las 
primeras comisiones, la Composición de 
la Junta de Portavoces, los representantes 
del Consistorio en los diferentes órganos, 
los cargos en régimen de dedicación ex-
clusiva o parcial y los cargos de Tenien-
tes de Alcalde del Consistorio. La sesión 
arrancó con la decisión de la periodicidad 
de las sesiones plenarias ordinarias, las 
cuales, al igual que en las últimas legis-
laturas, se realizarán mensualmente, cele-
brándose el segundo lunes de cada mes a 
las 18:30 horas.

Posteriormente, se decidió la creación 
de cuatro comisiones para comenzar a gestio-
nar los distintos aspectos municipales en estos 
primeros meses de legislatura. Estas cuatro co-
misiones serán las de Hacienda, presidida por 
Miguel Ángel Montes; Cultura, presidida por 
Julia Rivas; Deporte e Instalaciones Deportivas, 
presidida por Mikel Pérez; y Turismo, presidida 
por Loida Blanco. Miguel Ángel Montes, inci-
dió en que este es un primer paso para agilizar 
la puesta en marcha del Ayuntamiento y que, 
a partir del mes de septiembre, se avanzará en 
la creación de las comisiones necesarias para la 
correcta gestión municipal.

Representación 
Seguidamente, se decidió la representación del 
Consistorio en diferentes órganos colegiados. 
Así, el alcalde Miguel Ángel Montes represen-
tará al Ayuntamiento en la Junta de Eudel, la 
Confederación Hidrográfica del Ebro, las Juntas 
de Compensación de Subillabide y Los Llanos, 
el Consejo Escolar de Menesianos, el ADR de la 
Cuadrilla y el Consorcio de Limpieza y Jardine-
ría. Por su parte, Mikel Pérez será el represen-
tante en el Consorcio de Aguas, Loida Blanco 
hará lo propio en la Mesa Política de Igualdad 
de la Cuadrilla de Añana y Julia Rivas en los 
Órganos de Representación de los centros José 
Miguel de Barandiaran y Badaia y en la Haures-

kola. Este punto contó con los votos a favor de 
los concejales del PSOE y uno de Bildu, mien-
tras que los dos ediles del PP y los 3 del PNV 
votaron en contra, lo que provocó un empate 
que obligó al alcalde a ejercer su voto de calidad 
para aprobar la propuesta.

Además, en la sesión se debatió la determina-
ción de los cargos en régimen de dedicación 
exclusiva o parcial. La propuesta del equipo de 
gobierno fue que se pudieran hacer efectivas 
las tres liberaciones de las que dispone el Ayun-
tamiento. Esta propuesta contó con los cuatro 
votos favorables del grupo socialista y uno de 
Bildu, mientras que el otro concejal abertzale 
se abstuvo. De igual manera, se abstuvieron 
los ediles del PNV y los dos del PP votaron en 
contra. Pese a esta aprobación, hasta que no se 
modifique la norma presupuestaria, se manten-
drán las actualmente existentes, con el alcalde 
a jornada completa y la concejala de cultura a 
media jornada.

Finalmente, se dio cuenta a la Corporación de la 
designación por parte de la Alcaldía de los car-
gos de Teniente Alcalde, que recaerán en Mikel 
Pérez Santamaría (Primer Teniente Alcalde), 
Julia Rivas (Segunda Teniente Alcalde) y Loida 
Blanco (Tercera Teniente Alcalde). 

La nueva Corporación da
sus primeros pasos

NOTICIAS
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“Vamos a seguir 
trabajando para 

corresponder 
a la confianza 
que nos han 
otorgado los 
vecinos de 

Iruña de Oca”

Miguel Angel Montes, alcalde de Iruña de Oca
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E l pasado 17 de junio, Miguel Angel Mon-
tes fue investido alcalde de Iruña de 
Oca para los próximos cuatros años. En 

esta entrevista reflexiona sobre los resultados 
electorales y muestra su esperanza en lograr 
la unidad de todos los partidos para trabajar 
en favor del desarrollo del municipio.

-El PSOE ha revalidado el gobierno municipal. 
¿Esperaba esta respuesta por parte de sus vecinos?
-Teníamos la ilusión de que los vecinos vol-
vieran a confiar en los cuatro integrantes del 
Partido Socialista que estábamos gobernando 
la legislatura pasada y creo que la ciudadanía 
ha premiado el esfuerzo que hacemos día a 
día con el respaldo en las urnas, por lo que 
estamos muy satisfechos. 

-Tras lograr la investidura, su primera tarea es la 
de formar un equipo de gobierno. ¿En qué línea 
está trabajando?
-Pues en la misma que hace 4 años. En un 
equipo gobierno compuesto por los cuatro 
concejales del Partido Socialista, más todos 
aquellos que se quieran adherir a tomar de-
cisiones que sean beneficiosas para el mu-
nicipio de Iruña de Oca. Yo creo que nunca 
hemos excluido a nadie, siempre hemos res-
petado todas las opiniones y hemos buscado 
un consenso entre todos los partidos para que 
todas las decisiones tuvieran el máximo apo-
yo posible por los concejales que integraban 
la Corporación. En eso es en lo que vamos a 
seguir trabajando. 

-PSOE y PNV han sellado un pacto a nivel autonó-
mico. A nivel local, ¿cómo se encuentra la aplica-
ción de ese acuerdo?
-Nosotros aquí seguimos hablando con el 
Partido Nacionalista Vasco. Somos un partido 
que tiene más de 140 años de historia, tene-
mos una disciplina y lo que nos ha pedido 
nuestro partido a nivel autonómico es buscar 
un consenso para la mejor gestión del mu-
nicipio, con mayorías suficientes. Seguimos 
hablando con el Partido Nacionalista Vasco, 
pero como he dicho antes, nuestra forma de 
gobernar siempre ha sido aunando las máxi-
mas fuerzas posibles y los máximos votos y 
apoyos a todas las decisiones que se toman 
desde el Ayuntamiento.

-¿Qué proyectos son los más ilusionantes para us-
ted de esta legislatura que empieza?
-Lo más ilusionante es seguir dando los ser-
vicios que estábamos dando hasta ahora, 
tanto culturales, como los deportivos, como 
los fines de semana que se realizan en Iruña 
de Oca y que ya se están convirtiendo en un 
referente, por ahora a nivel de Álava, en los 
cuales, cada vez que hacemos una actividad, 
se acercan ciudadanos de todos los munici-
pios colindantes, lo que está convirtiendo a 
Iruña de Oca en un municipio de referencia 
en Álava.

-Una de las principales reclamaciones de los ve-
cinos es la construcción de un nuevo centro de 
salud. ¿Lo veremos en los próximos cuatro años?
-El Partido Nacionalista Vasco ha apostado 
claramente por el Centro de Salud en su cam-
paña electoral, cosa por la que el resto de par-
tidos llevamos apostando más de diez años. A 
partir de ahora 
espero que nin-
guno de los par-
tidos del Pleno 
obstaculice la 
reivindicación 
que se está ha-
ciendo desde el 
Ayuntamiento, 
que es que en 
Iruña de Oca  y 
en los munici-
pios de los al-
rededores nos 
merecemos un 
Centro de Salud 
de calidad a la 

Voy a seguir buscando el 
mayor consenso posible 
en todas las decisiones 
que afecten a los vecinos 
y vecinas del municipio”

ENTREVISTA
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altura de la población a la que da servicio. 

-La vivienda parece que ha se ha convertido en un 
problema en Iruña de Oca en los últimos tiempos. 
¿Qué medidas cree necesarias para paliar la falta 
de vivienda?
-En la legislatura pasada aprobamos el Plan 
General de Ordenación Urbana y la Diputa-
ción Foral de Álava ya ha dado pistoletazo de 
salida para su aprobación definitiva. Una vez 
aprobado definitivamente este Plan General, 
ya podremos empezar construir más de 140 
viviendas sociales de alquiler en el municipio 
con un convenio de colaboración con el De-
partamento de Vivienda del Gobierno Vasco. 

-¿Viene de una legislatura muy convulsa (dimi-
sión del anterior alcalde, pandemia, afección a 
la economía de la guerra de Ucrania…), pero pa-
rece que afronta cuatro años más estables. ¿En 
qué cree que puede beneficiar esto al municipio??

-Pienso que en-
tramos en la eta-
pa de recupera-
ción de todas las 
crisis que hemos 
sufrido en la le-
gislatura pasada, 
tanto la crisis 
generada por  la 
pandemia como 
la crisis causa-
da por la guerra, 
que ha sido un 
varapalo para la 
economía a nivel 
mundial y se está 
notando tanto en 

las grandes ciudades como en los municipios 
pequeños. Además, los ciudadanos la están 
sufriendo mucho con la subida de los alimen-
tos y la subida del precio de la energía. Lo 
que tenemos que seguir haciendo es apostar 
por la economía, como llevamos apostando 
muchos años en el municipio, creando po-
lígonos industriales que puedan albergar a 
nuevas industrias que den trabajo a nuestros 
vecinos. 

-¿Qué mensaje quiere lanzar al resto de partidos 
en el arranque de esta nueva legislatura?
-Lo que solicitaría al resto de partidos es lo 
que dije hace tres años cuando tuve que co-
ger las riendas del Ayuntamiento: que esta-
mos para trabajar por el beneficio de los ciu-
dadanos y el avance del municipio, tanto en 
economía, como en cultura, como en sanidad 
y en bienestar para todos los ciudadanos. Por 
eso, quité la Junta de Gobierno y la sustituí 
por la Junta de Portavoces, en la que están re-
presentados todos los partidos. Lo que quiero 
es que en esa Junta de Portavoces se sigan 
tratando todos los temas importantes del mu-
nicipio y que entre todos podamos dar una 
imagen de unidad, de que todos los partidos 
apuestan por el avance del municipio de Iru-
ña de Oca. Como dije en el pleno de investi-
dura, no podemos desaprovechar la oportuni-
dad que nos han regalado los vecinos de ester 
municipio. 

-¿Y a la ciudadanía?
-Pues volver a agradecer su confianza y de-
cirle que va a ser una una época de recupe-
ración, una época en la que los ayuntamien-
tos que hemos apostado por el equilibrio 
económico salimos beneficiados porque no 
tenemos ni deuda ni alforjas que tengamos 
que llevar en este viaje y, por eso, gracias a 
esta gestión hecha en los últimos 20 años, el 
municipio de Iruña de Oca se va a recuperar 
completamente de la crisis económica. Vamos 
a seguir apostando por el bienestar de todos 
los vecinos y por ser un municipio en el que 
todos los vecinos, de cualquier ideología y 
de cualquier género, podamos juntarnos en 
nuestras calles y plazas para disfrutar  de vivir 
en Iruña de Oca.

ENTREVISTA

Gracias a la gestión 
realizada en los últimos 
20 años, Iruña de 
Oca va a recuperarse 
completamente de la 
crisis económica”
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“Consideramos prioritario despejar el 
futuro del nuevo centro de salud”

-¿Cómo valoran el resultado de las 
elecciones municipales?
-Los Socialistas de Iruña de Oca es-
tamos realmente satisfechos con el 
resultado que el PSE-EE ha obteni-
do en las recientes elecciones. Nos 
demuestra que, una vez más, la 
candidatura socialista cuenta con 
el respaldo mayoritario de la ciu-
dadanía de Iruña de Oca.  Por ello, 
queremos agradecer su apoyo a los 
más de 500 vecinos y vecinas del 
Municipio que volvieron a confiar 
en los socialistas de Iruña de Oca 
para seguir dirigiendo la política 
municipal. Para seguir trabajando 
por el futuro de este Municipio. 
Pero, además, queremos trasladar 
a todos los vecinos sin excepción 
que nuestro compromiso es con el 
bienestar de todos ellos. Es traba-
jar para ofrecer los mejores servi-
cios. Para construir entre todos un 
municipio que apuesta por el bien-
estar y por el desarrollo sin dejar a nadie atrás.

-¿Cuál va a ser la posición de su partido en estos cua-
tros años de legislatura?
-Fundamentalmente, y como principio inspira-
dor de nuestro hacer político, insistir en que el 
acuerdo y la colaboración son las mejores herra-
mientas para seguir avanzando. Para ofrecer las 
respuestas a las demandas de los y las ciudada-
nas de Iruña de Oca. Hemos defendido en los 
últimos años que la mejor forma para afrontar 
los problemas es consensuar las soluciones.  El 
resultado de las Elecciones Municipales dibuja 
un Pleno en el que tienen representación cua-
tro fuerzas políticas. A pesar de los diferentes 
planteamientos de cada una de ellas, estamos 
dispuestos a colaborar con quien quiera trabajar 
por el bien del Municipio.

-¿Cuáles consideran que son los principales retos a 
los que se enfrenta en estos momentos el municipio y 
qué medidas proponen para afrontarlos?

Vivienda y Sanidad. Son dos cuestiones claves 
para los socialistas. Una vez aprobado el Plan 
General del Municipio continuaremos con los 
contactos ya iniciados con los responsables de Vi-
vienda del Gobierno vasco para, en los terrenos 
y en las condiciones definidas en el Plan, ofrecer 
una solución adecuada a la demanda de vivienda 
de nuestros jóvenes, de las familias del Municipio 
o de quien, desde otros lugares, decida construir 
su proyecto de vida en Iruña de Oca.

Y queremos ofrecer, a todos ellos, una respuesta 
adecuada a la demanda general de una mejo-
ra en los servicios sanitarios. Es prioritario para 
nosotros despejar definitivamente el futuro del 
nuevo Centro de Salud. Junto a lo anterior, se-
guir avanzando en convertir a Iruña de Oca en 
referente en los ámbitos deportivos y culturales. 
Seguir trabajando por el impulso a los polígo-
nos industriales, por el empleo y el desarrollo de 
nuestra actividad comercial. Por asentar la soste-
nibilidad, la accesibilidad y la igualdad.

Partido Socialista de Euskadi - Euskadiko Ezkerra
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“Buscaremos lo mejor para el municipio 
estemos en el gobierno o en la oposición”

Eusko Alderdi Jeltzalea - Partido Nacionalista Vasco

-¿Cómo valoran el resultado de las elecciones muni-
cipales?
-En Iruña de Oca estamos muy agradecidos del 
apoyo y la confianza recibida por parte de nues-
tros vecinos y vecinas. Nos hubiese gustado ga-
nar, pero ser la segunda fuerza con más de 400 
votos y mantener nuestros 3 concejales es un 
logro para la agrupación municipal del PNV. A 
nivel de Euskadi, EAJ-PNV se ha visto desgasta-
do por diferentes cuestiones algunas objetivas y 
otras por demasiados cuentos mal contados.

-¿Cuál va a ser la posición de su partido en estos cua-
tros años de legislatura?
-Como en cualquier legislatura tenemos dos su-
puestos, el gobierno o la oposición. En el gobier-
no: EAJ-PNV es un partido de acuerdos, y hemos 
exigido al Partido socialista que cumpla con el 
pacto PNV-PSE para cogobernar Iruña de Oca 
con un acuerdo serio poniendo a disposición la 
capacidad de gestión de nuestra agrupación y 
nuestros 3 concejales. No creemos en la cesión 
de concejales que otros partidos han demostra-
do. En la oposición: Sumaremos y trabajaremos 
para todo aquel que nos necesite, porque somos 
concejales para quienes nos votan y para quie-

nes no lo hacen. En definitiva, en cualquiera de 
los dos casos buscaremos lo mejor para el muni-
cipio y dejaremos el ruido basura para partidos 
poco estructurados.

-¿Cuáles consideran que son los principales retos a 
los que se enfrenta en estos momentos el municipio y 
qué medidas proponen para afrontarlos?
-Creemos que en nuestro programa electoral se 
recogen los principales retos municipales, pero 
con pocas líneas para redactar nos centrare-
mos en la vivienda, que es eje fundamental del 
desarrollo municipal. La demanda de vivienda 
supera con creces la oferta disponible, lo que 
ha llevado a un aumento en los precios en los 
últimos años. Esto incrementa la dificultad de 
acceso a viviendas asequibles para las personas 
de bajos ingresos, como pueden ser lo jóvenes 
del municipio. Proponemos llevar a cabo accio-
nes urbanísticas que ya son factibles y, además, 
trabajaremos en la elaboración de un proyecto 
para viviendas del municipio, que se pondrá en 
marcha una vez que los trámites urbanísticos 
pendientes sean aprobados. Con esto, busca-
mos contribuir al desarrollo urbano de manera 
efectiva y planificada.
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“Seremos proactivos 
y presentaremos 

propuestas concretas”
-¿Cómo valoran el resultado de las elecciones muni-
cipales?
-En el contexto de las elecciones municipales, 
nos encontramos frente a una interesante diná-
mica en la que la percepción inicial sugiere que 
nuestros conciudadanos valoran la estabilidad y 
muestran cierta resistencia ante cambios drás-
ticos que podrían alterar su realidad cotidiana. 
Este comportamiento revela la importancia de 
adoptar un enfoque gradual y cauteloso, basa-
do en discursos y actitudes colaborativas y cons-
tructivas. A pesar de todo, es imprescindible des-
tacar de manera positiva el incremento del 8,5% 
en el respaldo a nuestra formación política. Este 
logro adquiere aún mayor relevancia, conside-
rando la fuerte abstención y la intensa campa-
ña de hostigamiento y desprestigio a la que nos 
hemos visto sometidos. El Psoe ha conseguido 
mantener sus votos incondicionales, a pesar de 
sus problemas del pasado y de cierto inmovilis-
mo. En contraste, el PNV ha recibido un severo 
correctivo debido a su falta de solidez política 
y a una campaña caracterizada por su altivez y 
arrogancia. El PP recupera los votos prestados a 
otras formaciones aunque su influencia aún se 
mantiene marginal. Por último, resulta lamenta-
ble observar cómo Podemos se desvanece debi-
do a sus incoherencias y a la falta de un discurso 
claro y consistente.

-¿Cuál va a ser la posición de su partido en estos cua-
tros años de legislatura?
-Nuestra posición política se mantendrá en lí-
nea con la postura adoptada en los últimos dos 
años. Nos caracterizaremos por ser proactivos y 
presentaremos propuestas concretas orientadas 
a mejorar diversos aspectos sociales, medioam-
bientales y de gestión y pelearemos para su 
implementación efectiva. Nos comprometemos 
a colaborar de manera constante y abierta, bus-
cando la sinergia con otras fuerzas políticas que 
compartan una visión progresista. Nuestra prio-

ridad será siempre mejorar la calidad de vida de 
nuestros conciudadanos y conciudadanas, pro-
moviendo políticas que fomenten la equidad, el 
bienestar y el desarrollo sostenible. Nuestro gru-
po se caracteriza por su enfoque participativo y 
abierto al diálogo, por lo que estaremos dispues-
tos a escuchar diferentes perspectivas y a buscar 
consensos en beneficio de la comunidad.

-¿Cuáles consideran que son los principales retos a 
los que se enfrenta en estos momentos el municipio y 
qué medidas proponen para afrontarlos?
-Nuestro municipio se enfrenta a varios desa-
fíos significativos que requieren una atención y 
respuesta adecuadas. Hemos identificado los si-
guientes retos como prioritarios y hemos prepara-
do propuestas concretas para hacerles frente:

• Políticas urbanísticas: Reconocemos la nece-
sidad de mejorar las políticas urbanísticas en 
nuestro municipio.
•  Plan de Gestión de Arrate y optimización del 
Consorcio de limpieza.
• Viviendas y PGOU: El acceso a una vivienda 
digna es un tema de vital importancia. 
• Infraestructuras y servicios sociales: Nos com-
prometemos a instar a la construcción de un 
nuevo centro de salud y a la creación de una 
residencia pública en nuestro municipio.
• Política industrial: hay que diseñar una polí-
tica industrial que fomente la creación de em-
pleo, la innovación y el desarrollo económico 
sostenible.

Euskal Herria-Bildu
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“Tenemos voluntad de cooperacion en todo lo 
que sea necesario para el bien del municipio”
-¿Cómo valoran el resultado de las 
elecciones municipales?
-Nos sentimos muy satisfechos de 
los resultados obtenidos el pasa-
do 28 de mayo, donde el Partido 
Popular fue la fuerza que porcen-
tualmente más creció, subió en 
número de votos y cómo conse-
cuencia en número de concejales. 
Esperamos que esta tendencia siga 
aumentando y poder conseguir el 
peso político que el PP se mere-
ce en el Ayuntamiento de Iruña de 
Oca. Queremos agradecer el apo-
yo que nos han brindado nuestros 
vecinos y vecinas, son ellos quie-
nes nos dan la fuerza para tirar 
hacia adelante y llegar a conseguir 
los objetivos que proponemos en 
el mejor proyecto para el cambio.

-¿Cuál va a ser la posición de su parti-
do en estos cuatros años de legislatura?
-Nuestras ganas de trabajar están intactas y nues-
tro compromiso con las personas sigue adelan-
te con ilusión y fuerza, tenemos como objetivo 
seguir influyendo en el Ayuntamiento de Iruña 
de Oca para llevar adelante nuestras propues-
tas. Creemos que tenemos el programa más cla-
ro, comprometido y transformador de todas las 
fuerzas que concurrían a las elecciones munici-
pales y vamos a luchar por llevarlas adelante. 
Pensamos también que con nuestro esfuerzo y 
el de todos los partidos se puede conseguir y te-
nemos voluntad de cooperación en todo lo que 
sea necesario para y por el bien del municipio.

-¿Cuáles consideran que son los principales retos a 
los que se enfrenta en estos momentos el municipio y 
qué medidas proponen para afrontarlos?
-El primero de ellos, el Centro de Salud, a ver 
si empezamos de una vez por todas, y desde el 
principio de la legislatura con este tema; las ne-
cesidades, la cesión del terreno, la atención, los 
especialistas… Creemos que tiene bastante que 
decir, no solo el Ayuntamiento, sino también el 

Gobierno Vasco. También hay que poner sobre 
la mesa las cuestiones más importantes que se 
deben tratar ya: 
• La vivienda, desarrollando el plan de ordena-
ción urbana, luchando contra la despoblación y 
el reto demográfico, fomentar apartamentos so-
ciales, elaborar medidas para personas mayores 
que no pueden bajar a la calle y vivir con cali-
dad… 
• El empleo,  fomentando la implantación de em-
presas, apoyando a autónomos, hosteleros, co-
merciantes, al sector primario y, a emprendedores 
con la creación de un semillero de empresas. 
• También hay que trabajar para mejorar la eco-
nomía familiar, los servicios sociales, los equipa-
mientos e infraestructuras, transporte público, 
accesibilidad, educación, etc...
Pero antes de afrontarlos, necesitamos saber hacia 
dónde se quiere ir y necesitamos una fuerte vo-
luntad política para afrontar estos retos y muchos 
más, algo que apenas se advierte, necesitamos 
conseguir sinergias que hoy en día no existen en 
favor de nuestro municipio y necesitamos poner 
en marcha estratégicas sobre la realidad local.

Partido Popular
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Gasteizko Bataila birsortzeko 
bidaia denboran zehar

Ekainaren 24an eta 25ean, Iruña Okak bi 
egun ahaztezin bizi izan zituen, eta uda-
lerriak denboran bidaiatu zuen 1813. ur-

tean Gasteizko Bataila izan zena birsortzeko. 
Larunbateko lehen orduetatik, Langraiz gerra-
agertoki itzela bihurtu zen, eta Europako baz-
ter guztietatik iritsitako 400 atsedenlek baino 
gehiagok Napoleonen garaiko bataila baten 
egunerokotasuna irudikatu zuten. Gasteizko 
Bataila 1813 elkarteak Iruña Okako Udalarekin 

elkarlanean antolatutako bi jardunaldien pun-
tu gorena ikastetxeen atzealdean bizi izan zen, 
frantziar ejertzitoen eta aliatuen arteko bene-
tako bataila bat irudikatuz, duela 210 urte ager-
toki horietan bizi izan ziren borroken xeheta-
sun guztiak kargatuz, aurrera eginez, atzera 
eginez eta erakutsiz. Borroka horiek Frantziako 
armadaren erretiratzearekin eta Wellington je-
neralak gidatutako tropen garaipenarekin 
amaitu ziren.
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NOTICIAS

Desde el pasado mes de mayo y hasta 
su conclusión a finales de junio, el pro-
grama de la Primavera Cultural ha lle-
nado de actividades todos los fines de 
semana. Música, gastronomía, deporte, 
actividades infantiles, juegos, circo, tea-
tro... casi todas las disciplinas han te-
nido cabida en una programación que 
dio cabida a eventos como la segunda 
edición del Torka Rock o el regreso 
del Día de las Comunidades tras años 
de espera por culpa de la pandemia. 
Además, eventos destinados a los más 
pequeños como los juegos infantiles o 
la actividad Zirkozaurre, citas como el 
III Motorshow Iruña de Oca, la llega-
da a Nanclares del programa de TVE 
Generación D o la presentación de los 
libros de la escritora Arantza Guinea 
han dado lustre a un programa que no 
cesa de crecer año tras año.

Cultura para 
todos en 
primavera 
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“Nos gustaría 
que Veleia se 
convierta en el 
buque insignia de 
la investigación 
arqueológica 
en Álava y en 
Euskadi”

Tras cerrarse el capítulo judicial en el 
que se vio envuelta Iruña-Veleia, la Di-
putación Foral de Álava trabaja para 

dar un nuevo impulso al yacimiento y con-
vertirlo en un referente para la investigación 
y el banderín de enganche para atraer turis-
mo a la zona. El Jefe del Servicio de Museos 
y Arqueología del ente foral, Javier Fernán-
dez Bordegarai, dirige este nuevo proyecto 
y detalla qué futuro avista para la que fue 
una de las principales ciudades romanas de 
la Península Ibérica.

-La Diputación Foral de Álava ha presentado 
un proyecto de revitalización del yacimiento de 
Iruña-Veleia hasta el año 2025. ¿Cuáles son las 
líneas principales de este plan?
-Desde 2010 a 2022 hemos estado ejecutando 
el plan director de Iruña-Veleia para dar prota-
gonismo a los trabajos arqueológicos y que nos 
olvidáramos un poco de otras polémicas que 
en aquel momento estaban en fase judicial. En 

2020 ya salió la sentencia y eso nos ha permi-
tido trabajar más tranquilamente y centrándo-
nos en lo que nos toca, que es la gestión patri-
monial. Hemos acabado de trabajar en la zona 
del macellum y hemos consolidado la muralla 
en la zona de la puerta sur. Ahora, desde el 
año 2022 y hasta 2025 intentamos desarrollar 
un proyecto de puesta en valor de Iruña-Veleia, 
de tal forma que nos sirva para poner el yaci-
miento en “escaparate” de los yacimientos de 
todo el Estado. La idea no es tanto iniciar un 
proyecto de investigación, si no ir desarrollan-
do trabajos sectoriales de tal forma que consi-
gamos implicar a otras instituciones y generar 
un proyecto grande de futuro para Iruña-Veleia 
de cara a los años entre 2025 y 2035. 

-¿Qué papel tienen las instituciones dentro del 
proyecto?
-Pues muy importante, como es lógico. En el 
plano de la financiación, por fortuna, hemos 
avanzado mucho. Se ha conseguido el apo-

Iruña-Veleiako arduradunak datozen urteetarako foru 
erakundearen plana zehaztu du eta Trespondeko aztarnategiaren 

potentzial kultural eta turistikoa azpimarratu du

Javier Fernández, Jefe del Servicio de Museos y 
Arqueología de la Diputación Foral de Álava
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yo del Gobierno Vasco, que está colaboran-
do con la Diputación año a año. Este año te-
nemos 150.000 euros del Gobierno Vasco y 
200.000 de Diputación para trabajar en Veleia 
y a los que se ha añadido un apoyo puntual 
de 900.000 euros a través de los fondos Next 
Generation para trabajos de consolidación de 
las estructuras arqueológicas.

-¿Qué actuaciones se están llevando a cabo en es-
tos momentos en el yacimiento y cuales están pre-
vistas a corto plazo?
-En 2023, esencialmente vamos a desarro-
llar los trabajos de consolidación de la mu-
ralla, que es el elemento más importante y 
característico del yacimiento. Hay una parte 
en la zona oeste que se excavó en los años 
50 y en la que desde entonces no se había 
intervenido y había una necesidad de con-
servación importante. La idea no es recrear 
la muralla, ni mucho menos, si no conso-
lidar la ruina arqueológica, estabilizarla y 
detener lo más posible el proceso natural 
de destrucción. También estamos redactan-
do un proyecto de actuación para las zonas 
excavadas en el interior del recinto amura-
llado, que se pondrá en marcha en otoño, 
seguramente. También queremos mejorar la 
infraestructura de atención al visitante, que 
ahora es bastante mejorable e investigar en 
el yacimiento de manera no intrusiva a tra-
vés de técnicas de teledetección por geora-
dar, magnemometría...

-Este plan se enmarca dentro de otro más lejano 
que tiene como horizonte el año 2035.
-La idea que tenemos es la de in-
volucrar en este proyecto a uni-
versidades, instituciones o grupos 
de investigación de tal manera 
que ya no sea sola la Diputación 
la esté sola trabajando en Veleia.

-¿Conocemos ya todo lo que fue la ciudad romana 
de Iruña Veleia o cree que le quedan cosas nuevas 
por revelar en los próximos años?
-No, no. Ni mucho menos. Yo creo que Veleia 
nos va a dar muchísimas sorpresas. Estamos 
hablando de una gran ciudad con todo lo que 
implica en el mundo romano a nivel social y 
de instituciones. Aquí había una organización 
a nivel municipal y era un sitio importante del 
que todavía sabemos muy poco.

-¿Qué potencial turístico y cultural considera que 
puede tener el yacimiento en el municipio de Iru-
ña de Oca?
-El potencial cultural es evidente. A mi y al 
departamento de cultura nos gustaría que 
Veleia se convirtiera en un yacimiento de re-
ferencia para la investigación arqueológica, 
para la conservación del patrimonio, para la 
compatibilización del uso cultural con el uso 
natural... que sirviera un poco como buque 
insignia de la investigación arqueológica en 
Álava y en Euskadi. Esa es la parte un poco 
científico-técnica, que nos interesa mucho, 
pero luego está también la parte turística. 
Yo creo que Iruña-Veleia tiene que aprove-
char el sitio en el que están, tan cerquita de 
Vitoria y en un entorno natural privilegiado 
para ser un lugar de esparcimiento de los 
alaveses, pero también un lugar de disfrute 
del público familiar que pueda venir, dar un 
paseo, visitar Santa Catalina, ver la surgencia 
de agua de Nanclares... y sirva un punto de 
enganche para que a partir de aquí, se disfru-
te de este entorno.

ARIKETAK
Gaur egun, lanak harresiaren 

mendebaldeko eremua 
sendotzeko egiten dira.

 ENTREVISTA
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-¿De dónde viene tu pasión por la bicicleta?
-En los últimos 10 años ha sido algo fundamen-
tal en mi vida, en la de mi familia y un vínculo 
precioso con mis amigos. Imagino que el poso 
que dejó montar en bici cuando éramos unos 
niños ha vuelto con mucha fuerza en la edad 
adulta.

-¿Cómo la has desarrollado en estos últimos años?
-De muy diferentes formas, ¡ahí está la gra-
cia! Desde largas travesía de varios días en Pi-
rineos, a sencillas rutas con mi hijo, a quien 
enseñé a montar en bici al igual que hizo mi 
padre conmigo. Desde las divertidas rutas de 
fin de semana con mis compañeros de club, 
a duras pruebas que subrayo con fuerza en el 
calendario. Siempre combinando la bicicleta de 
montaña y la de carretera.

-¿A qué duras pruebas te refieres? ¿Alguna en la 
que hayas participado recientemente ?
-Este año en muchas, está siendo un gran año. 
Destacaría la que hace poco corrimos en Hues-
ca, la “HU-108”, en la cual, mi gran amigo Jorge 
Porras y yo conseguimos un muy ilusionante 
tercer puesto en la categoría por parejas. Y por 
supuesto mencionar el día que cubrí los 320 
km. con 6.000 metros de desnivel positivo, que 
unen Luchon con Bayona, lo hice en solitario 

con el apoyo logístico de mi padre y mi tía. Ese 
día cumplí un sueño, será una etapa que no 
olvidaré nunca.

-¿Qué aporta el ciclismo en tu vida?
-Paz, vitalidad, energía, motivación, valores de 
amistad y de superación, conexión total con la 
naturaleza, poder descubrir nuevas montañas 
y personas maravillosas. Mi hijo llama a la bi-
cicleta: “La máquina de fabricar sonrisas.” Con 
eso te lo digo todo

-Perteneces al club ciclista de Iruña de Oca S.C Lan-
graiz. ¿Cuál es su actividad en estos momentos?
-Me siento feliz y orgulloso de pertenecer a este 
club. Lleva existiendo desde que yo no sabía ni 
montar en bici. Tengo grandísimos amigos en 
él, amigos de verdad, con los que me encanta 
compartir viajes y largas rutas sobre el sillín de 

La máquina 
de fabricar 
sonrisas
Israel Carreras, vecino de 
Ollávarre y miembro de la 
S.C. Langraiz, reivindica la 
práctica del ciclismo como 
“una forma de vida”

ENTREVISTA

ZALETASUNA
Israel Carrerasek aitortu du txirrindularitzan 

aritzeak bakea, bizitasuna, energia eta 
motibazioa ematen dizkiola
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la bicicleta. Hacemos quedadas cada semana y 
varias veces al año participamos en pruebas ci-
cloturistas, ya sean de MTB o de carretera. Está 
abierto a todas las personas que sientan interés 
por la bicicleta.

-¿Iruña de Oca y sus alrededores son un buen terri-
torio para la práctica del ciclismo?
-Iruña de Oca y por extensión Álava son un 
verdadero paraíso para montar en bicicleta. 
Cualquiera que haya viajado mínimamente 
sabe que existe un gran respeto al ciclista, que 
sus carreteras tienen poco tráfico y buen asfal-
to, que sus montañas están llenos de senderos 
divertidos y de cumbres con grandes vistas.

-¿Crees que falta algo para impulsar el uso de la 
bicicleta como medio de transporte?
-Creo que es fundamental que los mas peque-
ños aprendan a disfrutar de ella viéndolo en 
sus propias familias, haciendo sencillas cosas 
como dar un paseo por Salburua mientras ob-
servas fauna y te comes un helado en un entor-
no que enamora a cualquiera o desplazándote 
al colegio en bicicleta, disfrutando del aire, del 
sonido, de la luz y dejando el motor del coche 
apagado. Desde la administración tambien se 
pueden hacer cosas, por supuesto. 
No hay más que mirar a algunas 
comunidades que llevan a cabo 
proyectos preciosos, como jorna-
das de varias semanas, con char-
las, talleres, marchas populares... 
etc... Pero tiene que ser de verdad, 
no para ponerse la medalla de que 
una “gran vuelta” pasa por tu ciu-
dad y pintarlo todo de amarillo, 
eso solo sirve para la foto, eso no 
deja ningún poso en las personas.

-¿Qué beneficios puede aportar la 
práctica del ciclismo a la vida diaria 
de los vecinos del municipio?
-El ciclismo es terapéutico, no 
cabe duda, tanto en lo físico, como 
en la parte más mental o de espí-
ritu, te conecta con tu entorno, te 
hace observar desde otro prisma 
mucho más real que la ventanilla 
de un coche. Además te desplazas 
ligero, sin contaminar, sin pensar 

en aparcar en doble fila, sin atascos a la sali-
da del colegio... Te da muchísima libertad y te 
conecta contigo mismo. Además se trata de un 
deporte no lesivo, que se puede practicar hasta 
edades muy avanzadas...

-¿Cómo podemos incorporarla a nuestro día a día?
Cuando realmente conectas con la bicicleta, sa-
bes que simplemente estás mejor si la utilizas. 
No necesitas pensar en incorporarla a tu día a 
día. Es algo que sin más surge, es como dormir 
o comer, sabes que te hace bien, que la nece-
sitas. Se convierte en una parte de ti. Montas 
y punto. Sin pensar en nada, pero sintiendo 
todo.

 ENTREVISTA

Txirrindularitza terapeutikoa 
da, bai arlo fisikoan, 
bai mentalean. Zure 
ingurunearekin konektatzen 
zaitu eta beste ikuspegi 
batetik beharazten zaitu”
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Nacex inauguró sus nuevas 
instalaciones de Subillabide

El alcalde de Iruña de Oca, Miguel Ángel 
Montes, y el teniente alcalde, Mikel Pérez 
Santamaría, asistieron el pasado mes de 
mayo a la inauguración del nuevo pabe-
llón logístico de la empresa de paquetería 
Nacex, en el polígono industrial de Subi-
llabide. Esta nueva plataforma sustituye a 
la ubicada anteriormente en el Polígono In-
dustrial de Júndiz y cuenta con una superfi-
cie total construida de 2.300 m2 sobre una 
parcela de 10.228 m2. La principal novedad 
de este centro logístico es su nuevo siste-
ma de clasificación Cross Belt Lineal, que 
permite disponer de la última tecnología en 
optimización y seguridad para la clasifica-
ción, siendo capaz de clasificar hasta 6.000 
bultos por hora, duplicando la capacidad de 
la anterior plataforma. La nave dispone de 
30 muelles para furgonetas y 4 muelles para 
camiones, y de una cámara frigorífica cuya 
potencia es de 86.,6 kw, para los envíos a 
temperatura controlada del servicio NACEX 
Pharma. 

Durante la inauguración, el director general 
de Nacex, Manuel Orihuela destacó que “da-
mos un paso un más en nuestra estrategia 

de negocio ampliando nuestra presencia y 
ofreciendo soluciones a nuestros clientes a 
través de una red que nos permite seguir 
liderando el segmento Courier Express”. 

Ampliar suelo industrial
Por su parte, Miguel Ángel Montes, expresó 
su satisfacción por la implantación de esta 
nueva compañía de paquetería en el muni-
cipio y señaló que su llegada a Subillabide 
“ratifica las excelentes condiciones que los 
polígonos industriales de Iruña de Oca pre-
sentan para las empresas logísticas gracias 
a nuestra estratégica situación geográfica 
en Álava que permite el rápido acceso a las 
vías de comunicación más importantes”. 

Asimismo, Montes destacó la apuesta del 
Consistorio para, por una parte, “ampliar el 
suelo industrial en el Municipio una vez sea 
aprobado el nuevo Plan General de Orde-
nación Urbana y, al mismo tiempo, crear las 
condiciones que favorezcan la implantación 
de nuevas empresas que permitan dinami-
zar la economía en beneficio de nuestros 
Pueblos y de los vecinos y vecinas de Iruña 
de Oca”. 
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NOTICIAS

Aprobadas cinco alegaciones al 
parque eólico de Cantoblanco
El un pleno celebrado el pasado  
mes de junio, el Ayuntamiento de 
Iruña de Oca aprobó por unanimi-
dad de todos sus miembros, pre-
sentar un total de cinco alegaciones 
al proyecto de construcción de un 
parque eólico en Cantoblanco (Ri-
bera Alta), referentes todas ellas a 
la línea de alta tensión que atrave-
saría el municipio para conectar los 
molinos ubicados en Ribera Alta 
con la subestación transformadora 
de Júndiz.

El Ayuntamiento considera excesivo 
el impacto de una nueva línea de 
alta tensión de más de 20 kilómetros 
que cruzaría gran parte del término 
municipal para conectar el parque 
eólico con la subestación de Júndiz. 
Se plantea, por lo tanto, que la conexión a la 
red se realice en un punto más cercano al par-
que y que en caso de no ser posible, se justi-
fique la decisión de adoptar el trazado que se 
presenta en el proyecto.

Además, se solicita que se aporte información 
sobre la incidencia de la nueva línea con las 
redes de suministro, tanto aéreas como sote-
rradas, existentes en el municipio, así como 
que se aporte información gráfica del trazado 
del tendido aéreo y subterráneo superpuesto, 
tanto en lo que afecta a las categorías de suelo 
del planeamiento vigente (Normas Subsidia-
rias) como del planeamiento que se encuentra 
en proceso de aprobación definitiva (PGOU) 
para poder valorar la adecuación urbanística 
del mismo.

A falta de confirmar con la información soli-
citada, el Ayuntamiento explica que se ha de-
tectado que el trazado del tendido aéreo pasa 
por terrenos clasificados como Urbano (Polí-
gono de Los Llanos) y Urbanizable (Polígono 

de Los Llanos 2) por el Plan General, lo que se 
considera inadmisible por las afecciones que 
tendría en el desarrollo de la ampliación del 
polígono.

En esta línea, el Consistorio solicita que allá 
donde exista la posibilidad de trazado sote-
rrado de la línea de alta tensión por urbaniza-
ciones existentes, sea ésta la forma prioritaria 
de ejecución. De esta forma el trazado pasará 
a los viales del polígono industrial Los Llanos 
y Subillabide liberando el lado sur de la A-1 
y no generando de esta forma servidumbres 
para proyectos de vital importancia en el mu-
nicipio como son el desarrollo del futuro sec-
tor industrial Los Llanos 2 y la ejecución de la 
línea del Tren de Alta Velocidad.

Asimismo, el pleno aprobó adherirse nueva-
mente al sistema de adquisición centralizado 
de energía eléctrica propuesto por la Diputa-
ción Foral de Álava y en el que el Ayuntamien-
to de Iruña de Oca participa desde el pasado 
año.
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NOTICIAS

Éxito del primer taller de RCP 
realizado en el Centro Deportivo Arrate
Desde el pasado mes de junio, 
una veintena de personas del 
municipio saben cómo actuar 
en caso de que se produzca 
una parada cardio respiratoria 
o un atragantamiento gracias a 
un taller práctico de reanima-
ción cardiopulmonar celebrado 
en el Centro Deportivo Arrate 
y que resultó todo un éxito.

En él, las personas inscritas, 
llevaron a cabo una primera 
parte teórica inicial seguida de 
una serie de ejericios prácticos 
de simulacros de situaciones 
reales

El curso, dirigido por un grupo de enfer-
meras vecinas del municipio, completó sus 
plazas y demostró el interés que hay por 
conocer cómo se realizan estas maniobras, 
sencillas, pero que pueden ayudar a salvar 
una vida. Por ello, ya se trabaja para realizar 

nuevas convocatorias que permitan ampliar 
estos conocimientos al mayor número posi-
ble de vecinos y vecinas de Iruña de Oca.

TECNICA
Algunas de las participantes ponen en 
práctica lo aprendido con un muñeco

Iruña de Oca mostró 
su compromiso con 
la diversidad en el 
Día del Orgullo LGTBI

Iruña de Oca celebró el pasado 28 de 
junio el Día del Orgullo LGTBIQ+ y lo 
hizo mostrando su compromiso con la 
diversidad y los derechos de todas las 
personas. En el acto, se leyó un mani-
fiesto aprobado por todos los grupos 
municipales en el que el Consistorio 
asume “el compromiso de luchar contra 
la discriminación que sufre este colecti-
vo, avanzando hacia una sociedad en la 
que el derecho a la diferencia se consi-
ga sin diferencia de derechos”.
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AHTren obrak aurrera doaz A-4302 
errepidean zubia eraikitzearekin batera
Iruña Oka udalerritik igarotzen den Abiadu-
ra Handiko Linea eraikitzeko obrek erritmo 
onean egiten dute aurrera, eta, orain, A-4302 
errepidea (udalerria eta Jundizeko industrial-
dea lotzen dituena) gainditzeko zubi luzea 
eraikitzeari begira daude. Trenbideko zubibi-
dea da, ia 70 metro luze, eta, amaitzen denean, 
bost metro igoko da egungo galtzadatik gora.

Ondoren, lanak Subillabide industrialdean 
egingo dira, zeina Abiadura Handiko Li-
neak ezponda altu baten bidez zeharkatuko 
duen, eta N-1 autobia gainditzeko.

Errepide hori zeharkatzeko, 270 metroko 
luzera izango duen pergola handi bat erai-
ki beharko da.

Arratek ekainaren 
17an ekin zion 
udako denboraldiari
Eguraldi onak sarrera bikaina ekarri 
zuen Arrateko kanpoko igerilekuak ire-
ki ziren lehen egunean. Izan ere, ekai-
naren 17an ekin zioten 2023ko udako 
denboraldiari, eta irailaren 17ra arte 
iraungo du. Beste urte batez, udako 
tarifak izoztuta mantendu dira. Urteko 
bazkideak doan sar daitezke instalazioe-
tara; gainerako erabiltzaileentzat, berriz, 
denboraldi osoko abonuak eta hileroko 
abonuak eskaintzen dira, udalerrian 
erroldatutakoentzako deskontuekin. 
Eguneko sarrerak erosteko aukera ere 
badago.
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OPINION

Asociación de Jubilados 
San Pedro y San Roque

Podemos, ¿no
mentir más?
La Junta Directiva de la Asociación 
de jubilados, pensionistas y viudas 
San Pedro y San Roque, ante las 
falsas acusaciones vertidas en esta 
revista por la representante de Elka-
rrekin Podemos en el Ayuntamiento 
hasta las pasadas elecciones muni-
cipales consideramos necesario ex-
plicar cuál es el funcionamiento de 
la barra que hay en la Asociación y 
es que tras el acuerdo de cesión del 
local firmada con el Ayuntamiento 
de Iruña de Oca a finales del año 
2022 se excluyó la barra de “bar” ya 
que resultaba imposible dar el ser-
vicio por parte de la junta como se 
había estado  realizando por lo que 
consideramos más oportuno que 
fuese el ayuntamiento el encargado 
de su organización y funcionamien-
to. 

En dos ocasiones se publicaron las 
condiciones para su explotación 
no presentándose nadie en ambas 
ocasiones por lo que hemos bus-
cado una solución transitoria para 
poder dar ese servicio que consiste 
en que cada socio/a se sirve y abona 
la consumición siendo al final de 
cada jornada miembros de la Junta 
los encargados de apuntar y guar-
dar la recaudación para a través de 
la técnico de cultura hacer llegar al 
Ayuntamiento el dinero para seguir 
comprando lo que se va necesitan-
do.

Seguimos solicitando a Elkarrekin 
Podemos su rectificación pública de 
las falsedades vertidas.

Más de una veintena de 
actividades culturales 

para el curso 23/24
La concejalía de cultura del Ayuntamiento de Iruña 
de Oca está terminando de cerrar las actividades 
culturales para el curso 2023/24. Como en ejercicios 
anteriores, la programación incluirá varios talleres 
de manualidades, batucada, teatro, danzas vascas, 
flamenco, sevillanas o costura. También habrá ac-
tividades dirigidas a los más pequeños como los 
servicios de ludoteca, ludoclub y club joven, o pa-
tinaje sobre ruedas infantil en niveles de iniciación 
y avanzado.

Repetirán también el coro y el taller de silencio, así 
como los cursos de EPA, enseñanza reglada imparti-
da por el departamento de Educación del Gobierno 
Vasco. Además, en estos momentos se trabaja para 
añadir un curso de defensa personal destinado a 
personas mayores de 16 años. En él, se ofrecerá a 
los participantes un conjunto de conocimientos y 
habilidades básicas de autoprotección y autodefen-
sa, orientadas a impedir o repeler una situación de 
violencia.

Recepción de sugerencias
Desde la concejalía de cultura, su responsable, Julia 
Rivas, hace un llamamiento a la participación de los 
vecinos y vecinas, así como a la recepción de suge-
rencias para la realización de nuevas actividades. 
Estas pueden realizarse llamando al número de te-
léfono 945 361536 o a través del correo electrónico: 
pilar@irunaoca.eus
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A veces nos resulta difícil escoger el 
champú que más nos conviene según 
el tipo de cabello o cuero cabelludo 
que tengamos o el estado en el que 
se encuentran. Si tienes esas dudas, 
este artículo te ayudará a tomar una 
decisión porque en función de lo 
que necesites vamos a darte las in-
dicaciones oportunas para que elijas 
con criterio. En todo caso, si después 
de leer no lo tienes claro, no dudes 
en pasarte por Peluquería KGM y te 
ayudaré en lo que esté en mi mano.

Corregir sequedad: Utiliza un cham-
pú hidratante que entre sus compo-
nentes tenga aceite de coco, argán, 
vitamina B5 etc. Si tienes el pelo 
grueso o mucha cantidad, elige, ade-
más, uno que lo suavice y discipline, 
alisándolo.

Cabello dañado: Usa champús reparadores, 
ya que este tipo de cabellos necesitan cui-
dados intensivos porque están ásperos, les 
falta brillo, son quebradizos y se encrespan 
con facilidad 

Exceso de grasa: Los enriquecidos con orti-
ga, romero o cebolla mantienen la grasa a 
raya. Si tienes puntas secas, usa un champú 
equilibrante. Con este tipo de cabello tam-
bién se puede usar champú seco entre lava-
do y lavado.

Ganar volumen: Los champús voluminizan-

tes son los más apropiados en cabellos finos 
y lacios.

Caída: Los champús anticaída de uso regular 
limpian la raiz y activan la microcirculación.

Si el día después de lavarnos el pelo, el cue-
ro cabelludo está bien y el propio pelo está 
suelto y brillante y nos aguanta limpio al 
menos dos días, significará que el producto 
nos funciona. Además, habrá que esperar 3 
semanas de uso para ver si ha logrado el 
objetivo que se buscaba y comprobar si hay 
una mejoría o, incluso, se ha solucionado el 
problema y no ha originado otro. 

BELLEZA

Cómo elegir un champú 
adecuado

por Karri Gil, de peluquería KGM

VIDA SANA
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OCIO

comer bien

Pulpo ‘á feira’ 
La gastronomía forma par-
te de la esencia de Galicia 
tanto como el mar, el verde 
o la morriña, y con el tiem-
po se ha convertido en uno 
de los principales reclamos 
para visitar esta tierra. En-
tre los productos que no 
faltan nunca en una buena 
de esta tierra está el ‘Pulpo 
á feira’, un plato exquisto si 
el producto es de calidad, 
cosa cada vez más difícil de 
encontrar por la escasez de 
pulpos, y se cocina siguien-
do unos pasos sencillos 
pero que aseguran que el 
plato esté en su punto.

La tradición manda cocer el 
pulpo en un caldero de co-
bre o, si se cuece en otro 
material, introducir en el re-
cipiente algo de cobre, pues 
es uno de los secretos para 
que esté más tierno. Cuando 
el agua empieza a hervir, se 
mete y saca tres veces. Una 
vez cocido, los tentáculos se 
cortan en tacos y se colocan 
en un plato, preferiblemen-
te de madera.

Un buen chorro de aceite de 
oliva, sal gruesa y espolvo-
rear con pimentón servirán 
para terminar de redondear 
este manjar.

en el recuerdo

lectura

El abanico de plumas
Alonso Venegas es un 
gaucho rebelde y con 
un férreo código ético. 
Tras un inesperado inci-
dente, se verá abocado a 
abandonar su Argentina 
natal y viajará a España 
para buscar a un padre 
al que jamás conoció. 
Allí encontrará a Fuen-
santa, una simpática 
gitanilla que hará que 
su estancia en Córdoba 
se convierta en toda una 
aventura. Una red de 
amor, amistad, menti-
ras, traición y secretos 
que se extenderá por la 
Córdoba de finales del 
siglo XIX.
Clotilde Sánchez

Txikiyendas
Aspaldian kontatzen ziren 
izaki magikoei buruzko 
ipuinak, jendeak nona-
hi entzundako istorioak: 
ibaien ondoan, etxeetan eta 
eskoletan. Magiaz beteriko 
liburua da hau, non izaki 
fantastikoek, lehen elezaha-
rraren parte zirenek, beren 
abenturekin hitz egiten, 
irakasten eta dibertitzen 
gaituzten. Txikiyendasek 
euskal mitologiako kondaira 
zaharrak hurbiltzen dizkigu, 
inoiz kontatu ez diren beza-
la. Protagonistak zer gertatu 
zen kontatzen digutenak 
dira, eta, izendatuz gero, 
berriro existituko direla 
baieztatzen digute.
Xandra Bilbao




